

## Mahoma a la Montaña

‘Si la montaña no va a Mahoma, Mahoma va a la montaña’, es la manera de responderle a quienes fomentan la destrucción del tejido social en nuestro país. La oposición montados en su retórica de lucha de clases, insisten que la principal causa del estallido social es la desigualdad y la falta de oportunidades en educación y empleo para los más jóvenes. Lo irónico es que decidieron incendiar el país en plena pandemia, el momento que llamaba a mayor unión y solidaridad. Pero independiente de la insensatez de algunos de nuestros dirigentes, es momento de proponer soluciones.



**ANDRÉS OTERO LEONGÓMEZ**  
Consultor en investigaciones e inteligencia  
@oteroand

Uno de los aspectos más críticos del posconflicto, era asegurar que el Estado llenara el vacío de poder que dejarían la *Farc*, para garantizar que reinsertados y jóvenes en zonas rurales tuvieran la oportunidad de abandonar el yugo del narcotráfico. A pesar de su fracaso, es hora de

llevar educación y trabajo a las zonas del conflicto, en vez de seguir llorando sobre la leche derramada.

Y no es necesario reinventar la rueda. Colombia tiene una entidad respetada por todos que se llama el *Sena*. Aunque existen oficinas regionales, la gente en zonas rurales tiene que desplazarse a las grandes ciudades o capitales de departamento para recibir una educación técnica gratuita. Mi propuesta es crear un *Sena-Móvil* que llegue a cada rincón del país. El ocio y la falta de ocupación son el principal combustible de la criminalidad y el conflicto social, y solo romperemos ese ciclo vicioso con oportunidades que mejoren la calidad de vida de la gente.

### ES HORA DE LLEVAR EDUCACIÓN Y TRABAJO A LAS ZONAS DONDE ESTÁ EL CONFLICTO.

Creemos, a través del *Sena*, un programa de incentivos de primer empleo y retención de cerebros fugados, para que jóvenes graduados en las mejores universidades de Colombia y el mundo, dediquen su primer año laboral a la docencia en las regiones. Un año rural, similar a lo que hacían los médicos y abogados décadas atrás. Esto generaría oportunidades de empleo para miles de jóvenes que no encuentran trabajo, llevaría la educación al campo y ayudaría a integrar al centro con las regiones. Un ‘*Sena Móvil*’ que emplee el talento de miles de jóvenes y ofrezca programas técnicos que se adapten a las condiciones socio-económicas de cada región, aprovechando la diversidad cultural y geográfica que representa nuestro país.

Si no lo proponemos, podemos llegar a ser potencia en turismo, agroindustria, minería sostenible, protección medioambiental, logística portuaria, energías limpias o renovables, Fintech y muchas otras industrias, donde el talento y disciplina de trabajo del colombiano puede llegar a ser la diferencia. Por ejemplo, hay grandes oportunidades en la transición energética y el ‘nearshoring’ de industrias que hoy se trasladan de China a las Américas, como el cultivo de balso para aerogeneradores o minería para baterías. Importante que enfoquemos la capacitación no solo en capacidades técnicas o ‘hard skills’, sino en aspectos de inteligencia emocional, como liderazgo, comunicación, servicio, trabajo en equipo, flexibilidad, adaptabilidad y ética del trabajo, entre otros.

Conozco muchos jóvenes creativos y emprendedores con grandes ideas y amor por el país. Pero necesitamos que nuestros líderes políticos y empresariales ayuden a encausar esa energía hacia el bienestar de todos, para no seguir engendrando nuevas ‘primeras líneas’.

## La orfandad de los demócratas cubanos



**HÉCTOR SCHAMIS**  
Profesor de Georgetown University  
@hectorschamis

A raíz de la revuelta cubana recordé una nota que escribí en septiembre de 2015 en ocasión de la visita del Papa a la Isla; la foto que acompaña esta columna captura una escena de aquel viaje y lo sintetiza. Desde el mismo título, ‘Bergoglio, en el espejo de Wojtyła’, intenté reflejar el contraste entre dos Pontífices y sus respectivas maneras de abordar los abusos del totalitarismo.

En junio de 1979, apenas unos pocos meses de comenzado su papado, Juan Pablo II había viajado a Polonia, produciendo aquel icónico beso a su tierra natal al descender del avión. No fue meramente fotográfico. Su primer peregrinaje al mundo socialista fue seguido por la fundación de Solidaridad y la huelga en los astilleros de Gdansk. Ello acriolló al régimen.

Fue el comienzo de la gran transformación del fin de siglo: la caída del comunismo en Europa. Para Wojtyła la misión evangelizadora era parte de su tarea política. Sostenía que el rescate del cristianismo en aquella media Europa requería expandir la libertad y la democracia hacia el Este, pues no habría reconciliación posible mientras la sociedad siguiera bajo el Esta-

do-partido. Ese es el espejo en el que la imagen de Bergoglio se ve difusa.

En aquel viaje de 2015 no solo dispensó sonrisas a los Castro. También evitó a las Damas de Blanco, impidió a los disidentes el ingreso a la Catedral de San Cristóbal en ocasión de la misa y mostró indiferencia hacia disidentes que se acercaron al papamóvil. Una imagen vale más que mil palabras, debe ser por eso que Bergoglio siempre emite pronunciamientos políticos a través de la calidez o la antipatía fotográfica.

### ESTÁ EN JUEGO LA SUPERVIVENCIA DE FORMAS DE VIDA COLECTIVA EN LIBERTAD

Releer aquel artículo me hizo reflexionar sobre lo que está ocurriendo en la Isla hoy y las reacciones de buena parte de lo que llamamos ‘comunidad internacional’; el Papa en especial, jefe de Estado y autoridad espiritual al mismo tiempo. O eso debería. En lo conceptual, aquel viaje de 2015 continúa en las desafortunadas posiciones asumidas hoy sobre la revuelta ciudadana cubana y la virulenta respuesta represiva del régimen.

Y no se trata solo de su actuación frente a las cámaras. ‘Estoy cerca del querido pueblo de Cuba en estos tiempos difíciles en los que es necesario construir diálogo, paz y solidaridad’, dijo Bergoglio. Palabras frías, en definitiva, pues debió dirigir las a una dictadura que no dialoga, no cultiva la paz y no es solidaria. ‘Hagan lío’, ha alentado el Papa a los jóvenes de diversas latitudes, pero a los cubanos les dice que se sometan.

Para alguien que ha manufacturado su persona pública alrededor de los excluidos y las desigualdades, ignorar a quienes sufren en Cuba los priva del reconocimiento en su lucha por derechos. Y si esa dimensión moral es soslayada por el propio Papa, el sentimiento de orfandad se magnifica. No hay reparación espiritual posible en una sociedad en la que se excluye y oprime a los débiles; y estoy parafraseando al propio Bergoglio con conceptos que ha vertido cientos de veces. En otros contextos, claro está.

La ‘comunidad internacional’ ha abandonado a los cubanos. No es solo el Pontífice en Roma, los europeos no cuentan hoy con Thatcher ni Kohl, implacables para con

## Un aliado para seguir creciendo



**FLAVIA SANTORO**  
Presidenta de ProColombia

Los gobiernos de Colombia y Reino Unido lanzaron recientemente la plataforma Ukol2021, una iniciativa para celebrar las relaciones comerciales, promover el intercambio de conocimientos, experiencias, negocios e ideas entre los dos países, y para potenciar los lazos en materia de inversión y comercio.

Desde el trabajo articulado entre las embajadas de Reino Unido en Bogotá y la embajada de Colombia en Londres, y con el apoyo de *ProColombia*, *The Department for International Trade* y *The British Council*, se busca abrir oportunidades y dar una mayor relevancia a la relación bilateral para acercar a los empresarios británicos a Colombia y viceversa.

Con 196 años de relaciones diplomáticas, el Reino Unido es un aliado histórico para Colombia. Su presencia ha sido notoria en cooperación a través de iniciativas como *Innovate UK*, agencia de innovación británica, junto con el programa del Fondo de Prosperidad del Reino Unido para Colombia, entidades que han apoyado proyectos de innovación y desarrollo social, con millonarias inversiones en nuestras regiones.

Es, además, el tercer inversionista del mundo en Colombia, y en sectores como infraestructura, software, finanzas,

tecnología, energías renovables, telecomunicaciones, alimento, entre otros.

Ejemplo de lo anterior son empresas como *Diageo*, compañía reconocida por su liderazgo en la producción y distribución de licores en el mundo que ha robustecido su operación en Colombia, a través de su Centro de Servicios Compartidos en Bogotá, desde donde hace nueve años, brinda soporte especializado a más de 45 países, con más de 220 posiciones laborales y en las que el 54% son mujeres.

Otro caso es el de la tecnológica *Endava*, que, con ocho años de operaciones en el país y sedes en Bogotá y Medellín, brinda soluciones en arquitectura digital, ingeniería de software, gestión de aplicaciones, cubriendo todo el ciclo de desarrollo y entrega de software a clientes ubicados en mercados de América Latina, Europa y Estados Unidos. Es un claro ejemplo que responde a nuestra estrategia de importar exportadores, en el que grandes empresas internacionales desde nuestro territorio, generan empleo, y transfieren y desarrollan tecnología local para ofrecer soluciones a clientes en otras regiones del mundo.

La presencia colombiana en el Reino Unido también es creciente y cada vez con mayor relevancia. Compañías como el

*Grupo Daabon*, uno de los principales agroexportadores de Colombia, cuenta con una planta de procesamiento en Glasgow, desde donde se elaboran jabones y aceites aromáticos con aceite de palma colombiana que se exportan a Europa y Estados Unidos.

Otra firma agroindustrial es la compañía *Ozindas Ltda*, la cual produce chocolate 100% colombiano bajo la marca *Hasslacher's* que se comercializa en el Reino Unido. Detrás de este cacao nacional hay historias de vida, comercio justo y apoyo a agricultores y cultivadores.

Trabajamos con los inversionistas instalados para su crecimiento y consolidación, así como en atraer megaproyectos y compañías ancla que puedan despertar el interés de otros inversionistas a lo largo de la cadena de valor y contribuir a mejorar la posición del país como destino para la inversión y las exportaciones, generando mayor emprendimiento, oportunidades y aportes a la construcción de equidad y futuro de Colombia.

La celebración de Ukol 2021 es estratégica y de gran importancia en ese propósito porque marca el hito inicial de una relación repensada, más sólida, estratégica y fructífera para seguir creciendo en oportunidades bilaterales.